

2024年2月29日

AGC株式会社

産総研グループ

AGCと産総研グループ、グリーン水素製造の低コスト化を目的とした 高圧水電解基礎評価試験の共同研究を開始

AGC株式会社（以下 AGC）と産総研グループ（国立研究開発法人産業技術総合研究所（以下 産総研）および株式会社AIST Solutions）は、2024年4月より高圧環境におけるPEM^{*1}型水電解技術の特性解明を目的とした共同研究を開始します。高圧環境下で製造した水素は含有水分量が少なくなり、乾燥設備の小型化や昇圧設備の削減など投資コストの低下につながるため、本研究はカーボンニュートラル実現に向けた、水素普及への貢献が期待されます。

PEM型水電解は、太陽光発電などの発電量の変動が大きい再生可能エネルギーの活用に適した技術で、グリーン水素^{*2}製造に必要な技術として注目されています。グリーン水素の製造・供給は世界各国で計画されており、燃料電池車など社会インフラにおけるグリーン水素利用の拡大には、水素製造コストの低減が課題です。その解決方法の一つが高圧で水素を製造する水電解技術で、欧米では高圧環境下（3～5MPa）での水電解装置運転が主流となっています。一方、日本では高圧ガス保安法による高い安全基準が定められていることなどから、結果として1MPa以上の高圧で水素製造装置の性能を評価できる公的な設備がないことが課題となっています。

この共同研究は、産総研福島再生可能エネルギー研究所（以下 FREA）に実験評価設備を新設し、2024年4月から実験を実施する予定で、高圧環境下で水素を製造するための知見を蓄えるべく、両者協力のもと研究を進めてまいります。AGCは、今回実験に用いる水素製造用フッ素系イオン交換膜 [FORBLUE™ S シリーズ](#)をはじめとした電解膜に関する事業に1975年から取り組んでおり、これまで蓄積した幅広い知見を活用し、高圧環境下での基礎的な膜材料特性の把握と、高圧水電解用膜設計技術の確立を目指します。産総研はこれまでにFREAで開発してきた水電解に関連する基礎技術や評価技術を基に、高圧水電解における膜材料評価技術の確立を目指します^{*3}。

AGCと産総研グループは、グリーン水素を利用したクリーンエネルギーの普及により、サステナブルな社会実現を目指し、本共同研究を進めます。

<注釈>

*¹ Proton Exchange Membrane : プロトン交換膜

*² 再生可能エネルギー由来の電力で水を電気分解して製造する水素

*³ 産総研では、国立研究開発法人新エネルギー・産業技術総合開発機構（NEDO）によるグリーンイノベーション（GI）基金事業で実施している水電解性能評価技術の確立に関する事業や関連するこれまでの研究で培った水電解に関する知見を有しています。本共同研究はこれらの知見をベースに実施しますが、GI 基金事業では市場で手に入る材料や装置などを用いて共通基盤となる評価方法を開発するのに対し、本共同研究では AGC が新規に開発する競争領域の膜材料を試験・評価するものです。これらは開発フェーズが異なっており、かつ、GI 基金事業で構築するものとは別の設備を使用して実施します。GI 基金事業における開発テーマは次のとおり。「再エネ等由来の電力を活用した水電解による水素製造プロジェクト/水電解装置の性能評価技術の確立/再生可能エネルギーシステム環境下での水電解評価技術基盤構築」（2021 年 8 月～2026 年 3 月）

◎ 報道機関から AGC へのお問い合わせ先

AGC 株式会社 広報・IR 部 小川 知香子

（担当：中島 TEL: 03-3218-5603 [お問い合わせフォーム](#)）

個人情報 は 当社 プライバシー ポリシー に 従っ て お取 扱 い を さ せ て い た だ き ま す 。

◎ 報道機関から産総研へのお問い合わせ先

国立研究開発法人産業技術総合研究所

ブランディング・広報部 報道室

メール：hodo-ml@aist.go.jp

◎ 産総研と企業との連携に関するお問い合わせ先

株式会社 AIST Solutions

コーディネート事業本部 武田 信司

問合せフォームメール：[お問い合わせフォーム](#)